



HAL
open science

Les concepts de la géographie humaine

Denise Pumain

► **To cite this version:**

| Denise Pumain. Les concepts de la géographie humaine. 1984. halshs-01707331

HAL Id: halshs-01707331

<https://shs.hal.science/halshs-01707331>

Submitted on 12 Feb 2018

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Compte-rendu pour la revue d'Economie Urbaine et Régionale:

Les concepts de la géographie humaine, coordinateur: A.S. Bailly,
Paris, Masson, 1984, 204p.

Cet ouvrage, de présentation et de contenu un peu inhabituels, rédigé par seize auteurs et coordonné par A. Bailly, se veut un "guide de référence" et un "manuel de réflexion". Nul doute qu'il ne constitue, pour l'étudiant de géographie, comme pour le spécialiste de disciplines voisines, une très utile introduction aux principaux débats et apports de la géographie contemporaine, ainsi qu'un bon outil de travail.

Quant au "manuel de réflexion", c'est évidemment le plan de l'ouvrage qui sera le plus discuté. Chacune des trois grandes parties mêle des chapitres centrés sur un domaine, ou sur des concepts, voire des théories ou des méthodes, et d'autres consacrés à l'histoire et au développement de courants de pensée. Ainsi la première partie, concernant l'épistémologie et l'histoire de la géographie, traite également du concept d'espace -il est vrai central- mais ajoute un chapitre sur "espace et pouvoir": pourquoi pas un autre sur "espace et temps", ou "espace et représentations"? La deuxième partie traite en onze chapitres de thèmes (géographie de la santé, de la population, géographie rurale, urbaine... et alors on peut relever des lacunes, peut-être révélatrices: pourquoi pas les transports et l'industrie?) -mais aussi des courants de pensée: géographie humaniste, critique-et pourquoi pas géographie (néo)positiviste ou (néo)libérale? La dernière partie, "techniques et applications" est sans doute encore plus hétéroclite de ce point de vue. Mais qu'importe: plutôt que d'attendre une mythique mise en ordre qui satisferait tout le monde, saluons cette présentation ouverte, qui reflète assez bien une grande diversité de courants, qui n'évite pas les redites et les renvois mais qui a l'avantage ainsi de multiplier les entrées dans cette géographie foisonnante de la fin du siècle. On peut craindre seulement que l'étudiant, de ce fait, n'ait quelque peine à distinguer thèmes et concepts, théories et idéologies, points de vue et démarches, les acquis partagés et les domaines encore ouverts à la discussion. Ce risque de confusions né de la construction même de l'ouvrage est regrettable, alors que précisément l'accent est mis sur la réflexion conceptuelle.

Le souci de revenir aux sources, de retracer l'histoire des notions, des concepts, des démarches, présent dans la plupart des chapitres, et qui permet au lecteur de se faire une assez bonne idée du développement de la géographie humaine jusque dans la période récente, doit cependant être souligné comme l'apport le plus important de cet ouvrage, qui remplit bien alors son rôle d'un manuel devant stimuler la réflexion. Qu'en est-il de la fonction

de "guide de référence" qui lui est aussi assignée? Sur le plan pratique, la consultation de l'ouvrage est aisée, avec une présentation originale de l'écriture sur deux colonnes, la troisième servant à définir les concepts utilisés, à repérer ceux qui sont définis dans le texte, à renvoyer à des définitions données ailleurs dans l'ouvrage ou à citer des références qui permettront d'en "savoir plus". Deux index en fin de volume reprennent les termes et les auteurs cités. Sur le plan du contenu, l'ouvrage fait-il effectivement "référence", ou introduit-il des biais dans l'information? Là encore, le jeu trop évident et facile, consistant à relever les lacunes ou les oublis, dans un ouvrage de dimension nécessairement limitée, serait sans intérêt. Relevons seulement quelques impressions générales. Un certain glissement vers les publications anglo-saxonnes est attesté, outre par quelques anglicismes pas toujours nécessaires, par l'oubli de travaux importants de géographes francophones (ainsi de E. Juillard, non cité à propos de la géographie du temps, ou S.Rimbert dont le nom est absent du chapitre consacré à la cartographie... mais dans l'un et l'autre cas Janelle et Tobler ne sont pas cités non plus!) . De cela la couverture, soleil levant sur les gratte-ciels de Denver avec fond des Rocheuses, aurait pu nous avertir, mais cela est plus que compensé par un autre décentrage, sans doute salubre pour notre égocentrisme hexagonal, vers la géographie francophone (suisse, belge et québécoise), qui nous invite à élargir la confrontation.

Au total, un ouvrage riche, comme cette géographie humaine, dont on espère qu'il fera découvrir, à nombre de ceux que l'espace intéresse, maints développements encore trop souvent méconnus.

Denise Pumain